

EL CONSTITUCIONAL

Órgano del partido de la Izquierda liberal dinástica de la provincia

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

REDACCION

AÑO III.

Escaleras de S. Martín, núm. 8.

Miércoles 2 de Mayo de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 327.

Progreso, 21, principal.

Centro de vacuna del Dr. Giné.

Se aplica y expenden tubos de linfa de vaca con toda seguridad. Bach-esteve, cirujano dentista, Progreso, 21, pral. Gerona. 11

MAQUINAS PARA COSER

PERFECCIONADAS

de todos sistemas.

GRAN ALMACEN

SERRA Y CAMPLÁ

Calle de Ciudadanos, núm. 3.

Piezas sueltas y accesorios para toda clase de máquinas.

GERONA.

603,292

Máquinas para coser ha vendido en Europa La Compañía Fabril Singer en el año 1882 ó sean 42,256 mas que en 1881.

¿Cual es la prueba de esto? que es la máquina que mas aceptación tiene por su solidez perfeccionada que nadie puede ofrecer al comprador como La Compañía Fabril Singer. Desconfiad de las imitaciones y falsificaciones.

Única sucursal en Gerona, Abeuradors, 8. 2-30

INAUGURACION

DEL

CÍRCULO DE LA IZQUIERDA LIBERAL EN MADRID, LA NOCHE DEL DIA 25 DEL PASADO ABRIL.

Un inmenso gentío llenaba por completo los espaciosos y elegantes salones del palacio de Noblejas, destinado á Círculo de la izquierda liberal.

Todo cuanto se diga respecto á la solemnidad y brillantez del acto, sería pálido ante la realidad. Ex-ministros, diputados, senadores, generales y todo cuanto de notable encierra la política, las armas, la diplomacia, la literatura, las ciencias, las

artes y el periodismo, estuvo allí dignamente representado.

Al presentarse el Directorio del partido fué saludado con una atronadora salva de aplausos.

Ocupada la presidencia por nuestro ilustre jefe, acompañado de los miembros del Directorio, se dió lectura por un señor secretario de la carta siguiente:

«Excmo. Sr. Duque de la Torre. Mi ilustre y respetable amigo: Detenido aquí por los asuntos que me trajeron á Cataluña, me es imposible estar en Madrid el 25, día fijado para la inauguración del Círculo de la izquierda.

Ruego á V. E., pues, que me dispense la honra de representarme en aquel acto; de lejos como de cerca, me asocio á todo lo que pueda ser grato á nuestro partido.

En todas ocasiones, y siempre, la izquierda puede contar conmigo. En todas ocasiones, y siempre, su ilustre jefe puede disponer de éste su admirador y amigo, s. s. q. b. s. m.,

VÍCTOR BALAGUER.»

Acto continuo hizo uso de la palabra nuestro querido amigo el señor Rojo Arias, con la energía y elocuencia que le han acreditado de hábil polemista y orador distinguido, diciendo:

«A los que dudan si la izquierda será un partido organizado, viril y el único liberal, exclamaba el señor Rojo Arias, yo les diré: ved, creed y ayudad; y á los que han abandonado nuestra bandera: temblad, buscad en el último rincón de vuestra casa donde esconder vuestra vergüenza. (Aplausos.)

«Somos el partido más antiguo, añadió: fuera de él no conozco otro organizado más que el partido conservador. Tenemos la bandera de 1869 y tenemos por jefe al mismo que la enarboló en aquella fecha.

«Nuestro credo es bien conocido, y ya que no puedo hacer el programa, me concretaré á defenderlo.

«Queridos correligionarios: nuestra bandera es la Constitución de 1869, nuestra pauta la fé en sus principios.

«Tenemos necesidad de dar fuerza á la dirección de nuestro partido por medio de la disciplina, pues es el me-

yor medio de robustecerle. (Aplausos.)

«Vosotros los que estais al frente de la izquierda dinástica, sed todo lo enérgicos que vuestro deber exige sin patronatos que degraden. (Aplausos.)

No hay duda, pues, de que somos un partido serio, que tiene el derecho y el deber, como tenemos dicho, de llevar á la práctica sus procedimientos y sus ideales, puesto que constituimos, mal que pese esta afirmación, abrumadora por lo exacta, á los ministeriales, el partido más liberal dentro de la institución monárquica.

Bien claro lo expresó, al final de su brillantísima peroración, el eminente Sr. Montero Rios; final que un apreciable colega califica, y con justicia, de «todo un compendio de la ciencia jurídica moderna.» Pero como ese final es como la consecuencia ó síntesis del elocuente discurso de nuestro ilustre amigo, fuerza es que lo traslademos íntegros para que los lectores de EL CONSTITUCIONAL puedan apreciar el criterio en que se informa el Directorio del partido, toda vez que en su nombre y representación hizo uso de la palabra el Sr. Montero Rios.

Al levantarse hablar tan eminente hombre público, honra del foro español, de la tribuna parlamentaria y de nuestro partido, fué saludado con una atronadora salva de aplausos.

«Cuanto temo que dentro de breves momentos hayais de arrepentiros de esos aplausos!»

Voces de: Nunca, nunca! resonaron como entusiasta manifestación del deseo vivísimo que á todos animaba de oír la autorizada palabra del ilustre republicano.

Continuó el Sr. Montero Rios.

«Acabo de llegar de un viaje, no corto, é ignoraba el honor que se me habia confiado de dirigiros la palabra en nombre del Directorio.

«Tanto mejor.

«Decía antes el Sr. Rojo Arias: «Quienes no crean, vengan y vean.»

Lo mismo digo yo.

«Yo creo que los jefes de los par-

tidos populares tienen el deber de oír á sus amigos y cumplir religiosamente sus mandatos. Por esta razón, era á vosotros á quienes esta noche locaba hablar, no á nosotros, que debíamos limitarnos á oír vuestras manifestaciones é inspirarnos en ellas para llevarlas á cabo con todo el celo posible.

«Yo os saludo, yo saludo al partido de la izquierda, al partido de la democracia legal, de la cual es la primera manifestación popular el círculo que esta noche se inaugura. El partido que de esta manera vive es un partido que está dispuesto á realizar su programa, lo mismo desde el Gobierno, que fuera del Gobierno.

«En verdad, señores, ¿qué nos falta á nosotros? Tenemos un programa definido, un jefe ilustre, la más antigua personificación de la libertad y la democracia en nuestro país, el héroe de Alcolea, el representante del sentido monárquico de la Revolución de Setiembre, el señor duque de la Torre. (Aplausos.)

«El partido de la izquierda tiene un alcance y una significación mucho más amplios y grandiosos que todos los partidos que hoy existen, quizá que todos los que le han precedido.

«La Constitución de 1869 vino á transformar la sociedad española, á dar una nueva vida al pueblo español, que hasta entonces habia venido agitándose en incesantes luchas entre sus aspiraciones de hoy y sus tradiciones de otro tiempo.

«Nosotros aspiramos á reconciliar los legítimos intereses de una sociedad que ya no existe con las aspiraciones legítimas de una sociedad que viene á la nueva vida. Aspiramos á reconciliar el prestigio de la Monarquía con las necesidades y aspiraciones de la democracia. Representamos el sentido liberal y progresivo de la nación española. Somos mas que un partido. Queremos que la democracia y la Monarquía se concierten como se conciertan las aguas en un lago tranquilo y dulce. (Aplausos),

«No nos dejemos arrastrar por impaciencias: no es la impaciencia el

signo de la justicia y la razon.

»Nosotros, convencidos de que nuestra aspiracion es la del pueblo español, y de que en el siglo XIX la voluntad de los pueblos siempre se realiza con los poderes constituidos y sobre los poderes constituidos; para nosotros un día no es nada, es una gota de agua en el Océano. El porvenir es nuestro, porque el porvenir es de la democracia y la libertad.

»Busquemos el Poder, sí, pero por el camino de las simpatías de la opinion pública, no por el camino indigno de las adulaciones. Conquistemos la opinion, que si es verdad que han desaparecido para siempre los obstáculos tradicionales, cuando la opinion nos llame al Poder, las puertas se nos abrirán de par en par. (Aplausos).

»Oid, pues, señores, el consejo de quien no conserva más interés, ni otro amor, ni otra pasion, que la pasion, el amor y el interés de la patria: aspirad al Poder, porque ese es, no vuestro derecho, sino vuestro deber; pero aspirad al poder por los caminos rectos y honrados, y cuando al Poder llegueis, no os contenteis con salvar los intereses de la libertad y la democracia; tened muy presente otra circunstancia, otro interés legítimo. Sabed que la vida de la libertad y la democracia es imposible en un pueblo corrompido. No corrompais al pueblo. Sabed que la base firmísima del derecho está en el cumplimiento del deber. Tened, sobre todo, fé en el ilustre caudillo que nos preside y nos dirige: él, por sí sólo, es la personificacion de la democracia y la libertad en nuestra patria; él nos la ha dado en 1868 y él nos promete devolvérsela en 1884. (Prolongada salva de aplausos.)

»Con fé no temais el porvenir: el porvenir es nuestro. (Buidosos aplausos.)

¿Qué más podemos nosotros añadir á lo dicho por el señor Montero Rios?

Con declaraciones tan lógicas y terminantes, con base tan firme y segura, ¿es posible que haya alguien tan obcecado que persista en creer muerte la ya imponente agrupacion política, que tomó carta de naturaleza como partido político?

Pues si algo falta para demostrarlo, hé aquí en qué terminemos resumió el debate nuestro ilustre y querido jefe señor duque de la Torre:

«Tengo muy poco que decir. Estoy enteramente conforme con la doctrina y los propósitos de que aquí se han hecho eco algunos señores. Creo, como el Sr. Montero Rios, que la impaciencia nos mataria. Es necesario que tengamos fé y patriotismo, sin que nos impaciente ni nos arredre nada. (Aplausos).

«Se ha dicho por ahí, con notoria inexactitud, que yo deseaba retirarme de la vida política. Lo único que yo deseo es que el partido se organice

perfectamente bien por el sufragio universal, y una vez hecho esto, me alegraría abandonar la presidencia, para que se vea como no me ofendo porque el que ha sido más sea ménos. Si alguna vez he tenido acierto para mandar, es porque antes he sabido obedecer.

»Se ha evocado la memoria del general Prim, uno de los hombres más esforzados, de mas corazon é inteligencia que yo he conocido; proenramos imitarle en su propósito firme de libertar á su patria de las malas pasiones. (Entusiastas aplausos.)

»No podemos de ninguna manera imponernos por la fuerza en ningun sentido.

»El interés de la patria exige que haya dos partidos; más liberal que el nuestro no puede haber ninguno; debemos dejar la puerta abierta al conservador; él es el que debe alternar con nosotros en el poder; él es nuestro adversario constante, no nuestro enemigo. (Bien, bien.)

»Sólo tengo que decir que nosotros hemos hecho este movimiento político dentro de la legalidad, con los propósitos más dignos y más honrados, respetando las instituciones, creyendo que el Rey liberal que tenemos ha de comprender nuestro buen deseo, y que, en su día, cuando las circunstancias lo aconsejen, nos otorgará el poder. Somos fieles y leales; no falta más sino que estemos unidos y compactos. (Estrepitosos y prolongados aplausos.)

Así se expresó el jefe de la izquierda liberal, cuya influencia tan clara como elocuentemente manifestada, fué por los Sres. Alcalá Zamora y Carranza (D. Eduardo) en frases inspiradas y sentidas.

Así contestó el ilustre duque de la Torre á las manifestaciones que hicieron el señor Aguilera (D. Alberto), director de nuestro querido colega *El Norte*, á nombre de la prensa periódica del partido; á las del señor Martos Jimenez, en el de la juventud, que entra en la vida de la política por la anchurosa y franca puerta de la izquierda liberal dinástica; así recogió los propósitos que á los diputados animan y que tan clara y expresamente expuso el Sr. García San Miguel, en nombre de sus compañeros del Congreso, y así quedó cerrado el período de nuestra constitucion, como verdadera é importante partido político.

Suponemos que ahora ya no dudarán los ministeriales en concedernos patente de vida, y como así lo esperamos, mañana, aunque de ingratos nos califiquen, les enviaremos nosotros la partida de defuncion al demostrarles, que, pues, hay dentro del sistema constitucional y parlamentario dos poderosos partidos, formados y organizados: el liberal conservador y el de la izquierda liberal; huelga el partido fusionista, pandilla de desertores políticos, que se halla como el alma de Garibay, ni dentro de la

escuela conservadora, ni dentro de nuestra escuela.

Volvemos á repetirlo: el Gobierno huelga, y con el acto político que se acaba de celebrar, le rechazan la lógica, la razon y la justicia.

CACHOS.

La gran caída.

Los periódicos de la corte no se ocupan absolutamente de otra cosa que de la sesion del Congreso del viernes último, en que tan mal parado salió el ministro de Gracia y Justicia, cuya continuacion en el gabinete juzga todo el mundo imposible.

No hay más que leer, en efecto, los discursos pronunciados por los señores Gonzalez Fiori y Silvela y el del señor Romero Giron para que salte á la vista del más míope lo desgraciado que estuvo este último en su defensa y la penosa impresion que causara á sus amigos.

De caídas como la del señor Ministro de Gracia y Justicia, no se levanta nadie.

Por lo demás y afin de que los lectores de *EL CONSTITUCIONAL* puedan formarse una idea de como iria aquello, vean lo que dice *La Gaceta Universal* periódico ministerial:

«El discurso del Sr. Gonzalez, en el que aparecen enormidades jamás escuchadas en circunstancias iguales, juzgábase por la mayoría de los que le han escuchado no como peroracion del diputado y hombre político á quien la pasion guia, sino como la exposicion sencilla y clara de un relator que indicaba al tribunal todos los hechos y detalles dignos de mencionarse en un proceso, y esto, juntamente con la gravedad del caso relatado, conquistó la opinion de la Cámara de tal modo, que hasta el ministro lo conoció, influyendo no poco en su ánimo, aparte de otras razones, para que en su réplica estuviera desconcertado y con la menor fortuna que á un orador de sus condiciones es posible conceder.»

Y dice por su parte *El Correo*, tambien ministerial.

«... Las reglas del arte, la situacion de la Cámara, la índole del asunto, todo pedia que el ministro se fuera derecho al corazon del asunto, cayendo como una tromba sobre el señor Gonzalez Fiori, para desarmar en este ataque á su adversario y dar aliento á los que le miraban con benevolencia.

En lugar de esto, tan indicado para recoger el auditorio, si estaba feliz, el señor ministro se entretuvo en el incidente del juez Varela, de poca importancia, y que á nadie de los presentes interesaba. Su palabra, además, siempre rica é incisiva, resulto premiosa y vacilante; y lo que era impaciencia en muchos diputados deseosos de verlo en el corazon del asunto, quizá lo tomó por otro sentimiento que debia perjudicar á la gallarda de su discurso, siempre conveniente, y hoy necesaria de todo punto.

Los cargos más aparatosos que sólidos, como el de aconsejar á su defendido el procedimiento antiguo con preferencia al moderno, y otros por el estilo, claro es que merecian recogerse, pero en un segundo término, porque herian poco; y lo que al fin hizo, negando con energía y con fuerza peruasiva el supuesto del coche, y

lo que luego dijo sobre las causas de la traslacion del señor Ayilon, todo esto debió abordarlo en el prólogo, con fuego, con energía, pidiendo inspiracion á todos los recursos de la elocuencia.

En las Cámaras, el arte es una cosa esencialísima, y como el señor Romero Giron lo siente y lo conoce, no nos explicamos como esta tarde no lo ha ejercitado.»

Por nuestra parte lo que no nos explicamos es que el colega no se lo explique, por cuanto la explicacion no puede ser mas clara. Basta con leerse *El Correo* á sí mismo, y la encontrara.

Y en caso necesario no tiene el colega más que pasar la vista por el suelto de *La Gaceta Universal*....

Lo que dice *El Liberal*:

«Cuando el señor ministro de Gracia y Justicia se levantó hablar, la expectacion era extraordinaria...»

«La prueba de que en el fondo del asunto que se discutia mostrábase con señales indudables un negocio político y de que era preciso oponer la union de todos los elementos ministeriales á el triunfo de otro modo cercano de los conservadores. Nada de esto hizo. Incierto, dudoso, acobardado, ni encontró una idea salvadora, ni tuvo un argumento feliz, ni logró asociar á un solo párrafo de sus discursos, la elocuencia. Superó por lo desgraciado á todas las esperanzas de sus adversarios. El mayor enemigo del ministro de Gracia y Justicia fué ayer el señor Romero Giron.»

Y viceversa.

Un párrafo de *El Imparcial*:

«El mar arroja de su seno los cadáveres á la costa. La Cámara entera con su indiferencia, con su reserva, ya que no con su hostilidad, arrojó ayer al ministro de Gracia y Justicia á las playas del abandono y del olvido.»

Perfecto.

Tambien es de *El Imparcial* la siguiente miscelanea:

«Ayer hubo de todo: hasta rompe-cabezas.»

Entre pocos, pero importantes hombres políticos, circulaba el siguiente:

«¿Dónde van semanalmente los ministros, que suelen ser despedidos cortésmente con la fórmula de moralidad, moralidad en todos los ramos de la Administración, porque solo con ella se sostienen los gobiernos ante la opinion?»

Al Congreso y al Senado van los ministros todos los días, pero separadamente.

De manera, que no es en el Senado ni en el Congreso donde les hacen esta recomendacion.

Donde van semanalmente, los miércoles y los jueves, es á la Presidencia del Consejo de Ministros y al ministerio de Estado.

Pero tampoco debe ser esto, porque no hay nadie que pueda hacerles ninguna recomendacion, ni en la Presidencia del Consejo de Ministros ni en el ministerio de Estado.

¿Si será más arriba?

Tratándose del ministerio de Estado nada tendrías de particular que fuese mas arriba.

Como que se hallaba instalado en planta baja....

«El Sr. Gonzalez Fiori.—... Todo el mundo sabe que el señor Romero Giron ha sido siempre el adalid más esforzado que ha defendido el juicio oral y público, y ha condenado el precedimiento secreto; pues; sin embargo, el día en que, como abogado defensor que era del procesado Monasterio tuvo que escoger uno u otro procedimiento, optó por el antiguo, ó sea el precedimiento secreto.»

Lo cual quiere decir que para el señor Romero Giron, una cosa es predicar y otra dar trigo.

Cogida al vuelo por *La Tribuna* en el salon de conferencias del Congreso.

«—El Sr. Romero Giron no ha podido defenderse, se ha limitado á negar.

Esta frase, dicha y repetida por unos y otros, llegó á hacerse general.

—Sr. Martos—pregunta uno—¿qué opina usted de esta cuestion?

—Yo opinó nada—contestó secamente el amigo del Ministro de Gracia y Justicia.

No podia darse *defensa* más elocuente en favor de su protegido.»

Y cuando ni á Martos se le ocurrió otra, ayúdeme Vd. á sentir.

Tambien de *La Tribuna*:

«Ha sido objeto de asombro el silencio que el señor Presidente del Consejo ha guardado durante la sesion de ayer. Se le consideraba, como es natural, obligado á salir en auxilio de su maltrecho compañero.»

Pero el señor Sagasta no se consideró á si mismo tamaña obligacion.

Que al buen callar llaman.... presidencia.

Dice *El Liberal* que cuando el ministro de Gracia y Justicia contestaba al señor Silvela, un eminente orador demócrata apostrofo cariñosamente á varios diputados de la izquierda diciéndoles: «Regocijarse del daño de Romero Giron equivale á dar la enhorabuena á Cánovas.»

Y añade el colega: «Esto podrá ser cierto, pero seguramente no convenia al señor Gonzalez Fiori.»

Ni á otros tampoco.

Lo que dice *Nicéforo*, corresponsal en Madrid de *El Diluvio* de Barcelona:

«... la mancha de aceite vertida el viernes sobre las vestiduras ministeriales del señor Romero Giron, va propagándose por momentos á los demás consejeros responsables, y pasado ya el primer instante en que la magnitud de la derrota no dejaba ver ni presumir el alcance de la responsabilidad moral de que hablaba el Sr. Silvela, pónese ya sobre el tapete la cuestion de si al Sr. Sagasta debe imputársele gran parte de dicha responsabilidad, no solo en concepto de jefe del gobierno, sino en el de jefe del partido en cuyas filas militan los personajes que figuran como protagonistas de la acusacion del Sr. Gonzalez Fiori. Este es uno de los aspectos peores que pudiera presentar el asunto, y no hay que decir que el examinarlo ya bajo este prisma, demuestra en los que lo hacen un decidido propósito de abrir brecha á toda costa en el gobierno.»

Y lo van á lograr sin duda alguna, dentro de un breve plazo.

Al tiempo.

A pesar de todo, léase lo que, tan frescamente como siempre, escribe *La Correspondencia*:

«A última hora los enemigos (*léase amigos*) del gobierno decian que el Sr. Romero Giron habia dimitido su cargo, añadiendo que el gobierno estaba en crisis.

Podemos declarar, con la competencia y la autoridad necesaria, que es absolutamente falso que haya semejante crisis.»

Y sin embargo la habrá, pero á lo fusionista, cuando ya no pueda servir de satisfaccion á la opinion pública.

Es decir tarde y con daño.

Para concluir ahí vá el siguiente parrafito de *La Epoca*:

«Confírmase que el señor Romero Giron indicó al señor Sagasta el deseo de dejar la cartera; pero que este de acuerdo con sus compañeros, se opuso á ello, si bien hoy, paseando por las calles de Madrid á pié, llevando al lado al señor Alonso Martinez, parece que ha querido hacer alarde de que cede al sentimiento de la mayoría, no dejándose llevar más de las corrientes democráticas. Tan bueno para un fregado como para un barrido.»

Vaya unas indirectas.

En resumen, que el ministerio chico se hallaba herido de muerte y todo lo más que puede hacer es ir tirando unos días más.

En cuanto al señor Romero Giron, lo único que le correspondía hacer á nuestro juicio, era retirarse del ministerio al terminar la famosísima sesion del Congreso.

No lo hizo así, con su pan se lo coma.

De todos modos en tanto le considera todo el mundo *difunto*, que *El Liberal* hasta le dedica el siguiente

EPITAFIO.

Girando en torno de sí,
Giron entró en la fusion,
Y por girar, yace aquí,
Hecho girones, Giron.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE
EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 29 Abril de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Aunque los ánimos están mas calmados y las apreciaciones que se hacen, no ofrecen el caracter de apasionamiento que caracterizan las impresiones del momento, sigue la opinion en contra del actual ministro de Gracia y Justicia á quien solo defiende un periódico ministerial, *La Iberia* y en cambio atacan con mas rudeza que los de oposicion los periódicos de la situacion y abolengo centralista.

De aquí se deduce por desgracia, que no los altos intereses sociales que algunos consideran amenazados con lo que han dado en llamar «crisis de la administracion de justicia» sino el interés de grupo es el que mueve á

una gran parte de la mayoría á manifestarse hostil al Sr. Romero Giron y á procurar por todos los medios imaginables su salida del gabinete, extraviando lastimosamente una cuestion que por afectar á la tranquilidad de las familias, en lo que al orden social se refiere, no debió vaciarse en otros moldes que los de la equidad y la justicia.

Esto como es natural ha producido que los hechos origen del debate del viernes, hayan quedado relegados á segundo término y que preocupe menos el fallo de la causa Monasterio, que la lucha entablada entre los centralistas y los elementos democráticos que hoy constituyen una parte del gabinete. La fraccion Martos y los tercios navarros defienden aunque algo tardamente, al ministro de Gracia y Justicia y con mayor brio le atacan parte de los constitucionales y todos los centralistas. Resultado de esto, que la modificacion ministerial se impone al Sr. Sagasta y que este que la considera impolítica en víspera de elecciones y de la presentacion de los presupuestos trabaja lo indecible para aplacarla hasta que dichos asuntos queden resueltos.

Aunque al anunciarse el Consejo de ministros de anoche, se habia dicho que solo tenia por objeto el examen de los presupuestos de Cuba, la expectation de una inmediata crisis, llevó á gran número de periodistas al palacio de la Presidencia. Nos inclinamos á creer que como no podia menos se trató de la situacion del señor Romero Giron, pero los concejeros responsables se reservaron esta parte del Consejo y solo nos dijeron que los presupuestos de Ultramar fueron el solo objeto de sus deliberaciones.

Hoy se hallan los círculos políticos desiertos, aunque como si no lo estuvieran, por que como aun no se ha agotado el tema de las conversaciones de estos días, no se ocuparian de otra cosa que de dar vueltas sobre el mismo asunto.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

¿No es hora aún, Sr. Ayuso, de que desaparezcan los obstáculos que estrecha la vía pública, en la calle Carretera de Santa Eugenia?

—Ha sido nombrado por S. M. el Rey, abogado de beneficencia de esta provincia nuestro querido amigo el letrado D. Emilio Grahit á quien felicitamos por semejante distincion, si quiera sea puramente honorífica.

—Ayer en el último tren salió para Barcelona, despues de haber permanecido un día en esta ciudad, nuestro querido amigo y correligionario, D. Francisco Taulina, rico comerciante de aquella capital y vicepresidente del comité de la izquierda liberal dinástica de la misma.

—La instancia que elevó el Ayuntamiento de esta capital al Gobierno solicitando la autorizacion para el derribo de una parte de las murallas, torres y baluartes y cesion de terrenos para ensanche de la poblacion, ha sido remitida por Real orden de 19 del pasado al Excmo. Sr. Gobernador Militar de esta provincia para que informe sobre ella.

—Anteayer fué devuelta al juzgado de primera instancia de este partido con el oportuno escrito de defensa, la causa que pesa contra EL CONSTITUCIONAL sobre supuestas injurias y calumnias al Ayuntamiento de Castelló de Ampurias, conocido vulgarmente por el *ayuntamiento Aupi*; cuya causa se sigue contra nuestro amigo D. Bartolomé de Vera y Casado y cuyos defensores son el letrado D. Emilio Grahit y el procurador D. Rafael Masó.

Tan luego como se haya señalado dia para la vista, lo pondremos en conocimiento de nuestros lectores, á fin de que puedan asistir al acto los que gusten enterarse de las abundantes pruebas practicadas á cerca de las afirmaciones que en las columnas de EL CONSTITUCIONAL aparecieron sobre la gestion administrativa del indicado Ayuntamiento.

—Hará unos seis años que la empresa del ferro-carril construyó los puentes de hierro que tenemos en esta ciudad, y desde entonces, esta es la hora que no se han vuelto á pintar ni cuidarse mas de ellos, así es que dá lástima verlos de la manera que se van deteriorando cada dia y todo esto á ciencia y paciencia de nuestros famosos ediles, que de seguro no consideran el perjuicio que causarian á la poblacion el dia que aquellos estuviesen inservibles.

¡Vaya unos administradores!

—Sirva de aviso para evitar parecidas desgracias un suceso verdaderamente horroroso ocurrido segun vemos en un colega valenciano el 10 del mes pasado en el pueblo de Polop.

Un labrador de una de aquellas casas de campo, condujo á una mula á una fuente ó depósito de agua próximo, á fin de darle de beber. Mientras la caballería estaba bebiendo, el conductor, con objeto al parecer de hacer un cigarro, dejó el roncal en el suelo y le puso el pié encima.

Ignórase porqué causa, la mula se espantó, desbocándose y arrastrando atado de una pierna al infeliz labrador. Supónese que al espantarse el animal, se formaria un lazo corrido en el roncal sobre que tenia el infeliz labrador el pié, por donde quedó atado.

Este pobre hombre quedó completamente destrozado habiendo sufrido su cuerpo tan atroces golpes, que cuando se le recogió, no era mas que una masa informe; sus miembros habian desaparecido, y no tenia aspecto de lo que fué.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

HERPES, ÚLCERAS HUMORALES. SIFILIS DEGENERADA

SE CURAN CON EL

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN.

Aprobado y recomendado por la Ilustre Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos. Premiado con medalla de mérito en la Exposición regional de Villanueva y Geltrú.

Este Elixir es el remedio más positivo y eficaz que se conoce para la curación de todas las enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de sangre como lo justifican los numerosos casos prácticos que constan en los prospectos. Es, además, el único preservativo acreditado contra las apoplejías (feridura), enfermedad tan terrible como por desgracia común hoy día.

Depósito general: S.º Felip de Guixols (Gerona). Farmacia del autor; al por menor, en las principales farmacias de Cataluña. En Barcelona: señores Casadesús, Arco del Teatro, 21. Formiguera y comp.º, Fernando VII, 7. Pau y Viaplana, Tras-Palacio-S. Alsiná, Pasaje del Crédito, 4. (Depósitos de la Provincia), Gerona, Dres. Ametller, Vivas y Pérez; Figueras, Sres. Deulofeu y Arémar. Olot, Sres. Cardelús y Vidal. La Bisbal, Sr. Gall. Palafrugell, Sres. Gich y Rogé. Pálmós, Sr. Puigmacia. (Véase el prosp.º) Marca de fab.º y etiquetas registradas.

Curacion radical de los cálculos

(MAL DE PIEDRA)

Con el uso de las «Píldoras O'nicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta e infalible curación a sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor O'nicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos mas notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, a veces con las píldoras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librando a los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener su completa curación.—139, Broadway Street, 139, New-York.

Los pedidos se dirigirán a M. Rocca, calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depósito en España, los que se servirán directamente al recibir su importe en libranza del giro mutuo ó en sellos de correo, a los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.

Precio de la Caja 6 pesetas.

RÁBANO IODADO

DE

GRIMAULT Y C.ª—Farmacéuticos en Paris.

El Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.ª, es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rábano, y la Coclearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos mas remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.ª, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos mas delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro á menudo ocasionan asco; peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de la fábrica y la firma GRIMAULT Y C.ª

París.—Casa GRIMAULT Y C.ª, Rue Vivienne 8.

Depósito Botica del Dr. Ametller, Cort-Real 4, Gerona.

PERIÓDICOS DE MODAS

Á QUE SUSCRIBE LA

LIBRERIA DE MANERO

Leona, 13, Lauria, 82.—BARCELONA.

La Moda elegante ilustrada.
El Correo de la Moda, (para señoras y para sastres.)
El Figurin artístico.
Le Moniteur de la mode.
Le Salon de la mode.
La France elegante.
Le Printemps.
Le Caprice.
Petit Messenger des modes.
Le Ben Ton.
Journal des Enfants.
Revue de la mode,

Mode Universelle.
Mode Illustrée.
La Mode de Style.
La Saison.
La Mode artistique.
Le Journal des Demoiselles.
El Eco de la Zapatería.
La Poupée modèle.
Modes de l' Enfance.
Moniteur de la Coiffure.
La Mode actuelle.
Gazette rose illustrée.
La Boite á Duvrage.

y otros muchos cuya lista seria interminable.

Algunos de estos periódicos publican varias ediciones, habiéndolas de precios sumamente reducidos, para todas las clases, gustos y necesidades.

La librería de Manero, Leona, 13, Lauria, 82, Barcelona, sirve las suscripciones á estos y demás periódicos de España y del Extranjero al punto que se le designe.

Para precios y detalles dirigirse á la indicada Librería.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

CAFE NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Gerona, farmacia de J. Ametller.

DR. MORALES, Carretas, 39, pral. Madrid.

CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA-4-2.º

GERONA

Toda clase
de enfermedades

Horas de consulta
de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

JAIIME PADROSA

Añador, Balnearias, 25

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

SINGER

MÁQUINAS DE COSER á 10 Rs.
semanales todos los modelos.

ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN, farmacéutico en Paris.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

SEGUNDOS PISOS Los hay para alquilar en la antigua casa de Planas.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.